
君康人寿再迎新华副总 引战进展何如

被大股东违规占用上百亿资产的君康人寿一方面向辽宁求助，另一方

面也在努力引入外部股东

2023 年 5 月末，新华保险（601336.SH）发布公告称，公司董事会

审议通过了原副总裁于志刚离任的议案。

据了解，于志刚已于 6 月中旬以顾问身份加入君康人寿，这是该公司

迎来的第二位拥有新华背景的副总，另一位是君康人寿现任董事长黎

宗剑。目前，君康人寿的官网显示，该公司的总经理职务暂时空缺，

公司临时负责人、总助、首席投资官为王洪斌。

君康人寿的大股东系辽宁民企忠旺集团。据此前报道，从 2019 年起，

融资现金流持续为负的忠旺集团，以各种形式从子公司君康人寿占用

保险资金高达数百亿元。君康人寿于 2020 年三季度起不再对外披露

偿付能力报告。

目前，保险行业存在十几家高风险机构。有业内人士指出，由于问题

公司较多、监管力量又不足，为有效防范化解风险，需要借助行业的

力量。另有机构人士透露，金监总局（原银保监会）此前也希望人保



寿险能够向君康人寿派驻人手，但目前尚未有进一步消息。

君康人寿的股东占款有相当一部分是通过在辽宁地方银行的存款被

忠旺挪用。目前，关于处置问题险企的一个重要方向，是要压实地方

政府责任。但从辽宁省面临的金融风险来看，君康人寿从当地银行要

回全款的难度不小。另据获悉，山东省对君康人寿表示了兴趣，双方

正在接洽过程中。

Ⅰ. 于志刚其人

于志刚，现年 59 岁。在 2023 年 1 月，某自媒体曾称新华保险副总

裁于志刚、总裁助理岳然、苑超军遭遇集体免职。当时这被看作或是

新华保险推进领导班子年轻化的一项重要举措。

于志刚 1997 年加入新华保险，于 2013 年 2 月起任新华保险总裁助

理，并自 2014 年 11 月起担任华东区域总经理，分管华东区域管理

中心；2011 年 1 月至 2014 年 11 月历任区域总监兼北京分公司高

级总经理、银保业务总监、华中区域总经理等职，2010 年 5 月至 2010

年 12 月担任北京分公司高级总经理，2007 年 3 月至 2010 年 4 月

任上海分公司总经理、高级总经理，1997 年 4 月至 2007 年 2 月历

任企划调研部总经理助理、总经理办公室副主任、办公室总经理、企

划部总经理等职。



更早之前，于志刚任中国国际信托投资公司办公厅秘书处员工、副处

长，拥有中级编辑师职称，于 1986 年获得北京大学汉语言文学专业

学士学位，于 1998 年完成中国社会科学院研究生院货币银行专业研

究生课程，于 2010 年获得北京大学光华管理学院 EMBA 专业硕士

学位。

2016 年，新华保险原董事长康典卸任，时任总裁万峰接棒，随后副

总裁阵营开始了一轮变动，黎宗剑和于志刚均在这一时期开始担任新

华保险副总裁。6 月 21 日，万峰被官宣开除党籍。中央纪委国家监

委网站通报显示，万峰涉嫌多项严重违纪违法问题，并在地产项目买

卖、银行揽储、工程承揽等方面为他人谋取利益并非法收受巨额财物。

有熟悉新华的业内人士指出，君康人寿主要靠银保和中介渠道销售保

险产品。于志刚此前在新华保险负责银保渠道多年，在经营层面比较

对口。业内交流数据显示，截至 2023 年 5 月，君康人寿的新单规模

保费为 157 亿元，同比增长 77.5%，在市场排名第 12 位。

据银行保险报，于志刚在本月曾以新华保险资深专家的身份，谈论银

保渠道和代理人渠道转型的话题。

他指出，在当前阶段，银保渠道产品中，依然是规模型、趸缴型、中



短期、财富管理产品占主导，而以期缴型、价值型、长期型、保障型

产品为辅。目前国内银保渠道的产品大多是 5 年期的，10 年期、20

年期以上产品占比很低。纯保障型产品，如寿险、重疾险，客户在银

保渠道很难买到。从当前银保渠道发展来看，银保渠道对新业务价值

贡献有限也是共识，目前即使在上市险企中，新业务价值率超过 10%

的险企亦是鲜有。银保渠道是一个高资本消耗的渠道。依赖定价利率、

费用竞争、销售驱动，银行仅仅成为产品货架的传统银保模式迄今依

然没有实质性转变。

他认为，在银行新零售转型背景下，无论是从服务客户角度出发，还

是从提高中收出发，银行正在积极探索从产品销售向客群经营转型，

逐渐将银保从“传统储蓄替代”，转为满足客户增值保值、财富传承、

养老等全方位的配置需求，这客观上必然会带动价值型期交产品的销

售，从而给予保险公司更多提升价值的空间，同时反哺银行的中收。

此时，以产品为中心向以客户为中心成为银保转型的关键方向。唯有

如此，才能破解当下银保传统模式的诸多问题。

Ⅱ. 人保的角色？

君康人寿是辽宁民企、亚洲最大铝型材制造商忠旺集团控股的保险公

司。自 2019 年以来，忠旺的资金窟窿越滚越大，现金流逐渐紧张，

并影响了多家与其关联的银行、保险等金融机构，引起业内的广泛关



注。君康人寿便是其中最主要的融资渠道之一。

2017 年，忠旺以接近 300 亿元的对价正式入主君康人寿，随后即开

始了占用保险公司资金的“融资之路”。据此前了解，自 2019 年起，

融资现金流持续为负的忠旺集团，以各种形式从君康占用的保险资金

余额达数百亿元。君康人寿在 2020 年一季度的偿付能力充足率为

109%，但除去财务再保险这类较为特殊的融资因素，君康人寿实际

的综合偿付能力充足率和核心偿付能力充足率仅剩 17.34%，远低于

100%的监管要求。

至 2020 年 12 月，由于被忠旺占用的大量资金无法按照监管要求恢

复原样，监管部门免去了时任公司董事长路长青的职务。此后，在

2021 年 10 月，君康人寿实控人刘忠田被查；路长青也在 2022 年国

庆前一周被纪委监察部门留置。

目前，保险业合计有 30 家偿付能力不达标的机构，化解风险的任务

可谓繁重。尤其是诸如君康这类高风险机构，在股东、董事长和部分

高管都缺位的情况下要继续正常经营，则需要借助行业的力量。此前

“明天系”旗下被接管的华夏人寿、天安人寿、天安财险和易安财险，

分别由国寿、新华、太保和人保负责托管工作。

有机构人士透露，银保监会此前也希望人保寿险能够向君康人寿派驻



人手，谈话对象包括人保系统内的副总裁级别人选，但目前尚未有进

一步消息。

Ⅲ. 山东的兴趣

与恒大人寿、上海人寿等问题险企不同，君康人寿的注册地虽为经济

发达城市北京，但其被大股东掏空的资金中，有相当一大部分是通过

违规质押银行存款的方式被股东占用，涉及忠旺集团持股的锦州银行、

辽阳银行等多家辽宁省地方银行。

因此在近三年间，向辽宁“讨债”就成了化解君康人寿风险的重要手

段之一。据称，银保监会相关部门人士就曾数次带队，赴辽宁与当地

牵头专班的金融局就此事协调。

从目前对于高风险机构的处置方式来看，一个重要的方向是要压实地

方政府责任，即由该公司注册地所在的地方国企参与注资接盘，既可

化解风险、又有利于加强管控。

但占用资金的归还和风险处置进展，又一定程度上取决于当地政府的

经济实力和配合程度。从辽宁自身的情况来看，目前该省拥有较多高

风险金融机构，恐已自顾不暇。



近期获悉，国家金融监督管理总局（下称“金监总局”）局长李云泽

甫一上任，辽宁省委书记、省人大常委会主任郝鹏，辽宁省委副书记、

省长李乐成火速来京拜会李云泽，商讨辽宁几家中小银行的风险处置

问题。这是继 4 月 13 日李乐成来京拜会原银保监会主席郭树清后，

一个月内第二次到访同一部委。这一个月内，在原银保监会基础上组

建的金监总局挂牌，李云泽出任“一把手”。不难看出，两次密集拜

会释放出强力信号——辽宁中小银行的风险处置情况复杂、时间紧迫。

此前，监管部门曾与腾讯、京东等互联网公司接洽，提出可通过承接

如君康、前海和恒大等问题公司的方式获得一家寿险牌照，但均无下

文，君康人寿仍在寻求战略投资者。有业内人士透露，近期有来自山

东省地方金融局相关人士出面，对君康人寿表示了兴趣。“君康内部

都在传山东金控要接，还说 7 月份就可能定下来。”但从此前各地地

方政府参与化解问题险企的进度来看，这一交易可能还需要耗费更多

的时间才能达成。

目前，注册在山东的保险公司共有 5 家，其中寿险公司 2 家，包括

德华安顾人寿、和泰人寿，截至 2023 年 1 季度总资产规模分别为

81 亿元、99 亿元；而君康人寿在 2019 年披露的总资产为 1627 亿

元；另有 3 家财险公司泰山财产、华海财产和中路财产。


